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ЗАКОНЫ, СТАНДАРТЫ, НОРМАТИВЫ
Мазаев В. Т., Шлепнина Т. Г. О нормативном документе «Источники централизованного питьевого водоснабжения. Гигиенические требования. Правила выбора и контроль качества» 3
Рассмотрены вопросы, затронутые в Проекте нового нормативного документа по санитарной классификации и правилам выбора источника централизованного питьевого водоснабжения. Проведен сравнительный анализ области распространения и содержания действующих санитарных правил, касающихся природных водных объектов и источников централизованного питьевого водоснабжения. Сформулированы три профессиональные задачи санитарного врача, при решении которых необходим предлагаемый документ. Утверждение предлагаемого Проекта СанПиН в качестве нормативного правового акта должно послужить толчком к решению проблемы неблагополучия источников питьевого водоснабжения путем ее структуризации, составления на этой основе плана конкретных профилактических мероприятий с экономическим расчетом их затратности и риска для здоровья.
Ключевые слова: централизованное питьевое водоснабжение, контроль качества питьевой воды, государственный стандарт, нормативные документы, санитарно-эпидемиологический надзор.
LAWS, STANDARDS, NORMS
Mazaev V. T., Shlepnina T. G. About the Normative Document Sources of Centralized Potable Water Supply. Hygienic Requirements. Rules of Selection and Quality Control 3
Issues touched upon in a draft new normative document concerning the sanitary classification and rules of the selection of a source of centralized potable water supply are considered. The comparative analysis of a range and contents of the sanitary norms in force applying to natural water objects and sources of centralized potable water supply is made. Three professional tasks of a sanitary inspector for solution of which this document is necessary are formulated. The approval of this draft SanPiN (Sanitary Rules and Norms) in the capacity of a normative legal act will stimulate the solution of problems of potable water supply sources by means of their structurization, making on this basis the plan of concrete prophylactic measures with economic analysis of their costs and risk for health.
Key words: centralized potable water supply, control of potable water quality, state standard, normative documents, sanitary-epidemiologic inspection.
Данилович Д. А., Довлатова Е. В. Предложения по новому законопроекту, регулирующему экологические аспекты водоотведения поселений 8

Действующая в Российской Федерации система нормирования сбросов очищенных сточных вод и оплаты за сброс загрязняющих веществ, поступающих от очистных сооружений населенных пунктов, нуждается в радикальном реформировании. По примеру ЕС предлагается разработать и принять отдельный законопроект для городских сточных вод, основанный на поэтапном достижении показателей, осуществляемом с использованием наилучших доступных технологий. Сбросы сточных вод потенциально опасных промышленных предприятий, в том числе и в системы городской канализации, должны регулироваться отдельно по системе комплексных разрешений.

Ключевые слова: водоотведение поселений, сброс сточных вод, загрязняющие вещества, предельно допустимая концентрация, система нормирования, наилучшие доступные технологии.
Danilovich D. A., Dovlatova E. V. Suggestions to a New Law in Draft Regulating Ecological Aspects of Settlements’ Water Disposal 8

The system of setting of output rates for discharge of wastewater treated and payments for discharge of pollutants from treatment facilities of settlements operating now in the Russian Federation is in need of radical reformation. After the example of EC it is proposed to develop and adopt a separate law about municipal wastewater based on a step-by-step achievement of indexes using the best accessible techniques. The discharge of wastewater from potentially dangerous industrial enterprises, into municipal sewerage systems including, must be regulated separately on the basis of the system of complex permissions.

Key words: water disposal from settlements, wastewater discharge, pollutants, maximum permissible concentration, system of standards, best accessible techniques.

ПИТЬЕВОЕ ВОДОСНАБЖЕНИЕ

Соколов Д. М., Кашинцев И. В., Соколов М. С., Кантор Л. И., Мельницкий И. А., Труханова Н. В. Качество питьевой воды и инновационные методы контроля (проблемно-аналитический обзор) 15
Рассмотрены химические и микробиологические критерии качества питьевой воды. Приводятся инновационные методы контроля качества воды – высокочувствительные, селективные, воспроизводимые и экспрессные, обладающие высокой точностью и надежностью, для оценки ее безвредности и безопасности. Регулярный производственный контроль качества питьевой воды осуществляется в аккредитованных лабораториях и аналитических центрах региональных и муниципальных организаций. Обсуждается опыт Центра аналитического контроля качества воды Муниципального унитарного предприятия «Уфаводоканал» по применению инновационных методов оценки качества питьевой и сточной воды, в том числе метрологически аттестованные методики и современные измерительные средства ее контроля (аналитические приборы, экспресс-тесты и индикаторы, петрифильмы, хромогенные и флюорогенные питательные среды). Оснащение отечественных аккредитованных лабораторий современными средствами всестороннего контроля качества питьевой воды повышают эффективность и надежность результатов ее анализа.

Ключевые слова: питьевая вода, качество питьевой воды, методы контроля качества воды.
POTABLE WATER SUPPLY
Sokolov D. M., Kashintsev I. V., Sokolov M. S., Kantor L. I., Melnitsky I. A., Trukhanova N. V. Potable Water Quality and Innovation Methods of Control (a problem and analytic review) 15
Chemical and microbiological criteria of potable water quality are considered. Innovation methods of the water quality control – highly sensitive, selective, reproduced and express, having high accuracy and reliability for evaluation of its harmlessness and safety are presented. The regular production control of potable water quality is exercised at accredited laboratories and analytic centers of regional and municipal organizations. The experience of the Center of water quality analytic control of the Municipal unitary enterprise Ufavodokanal in the use of innovation methods of quality rating of potable water and wastewater including metrological approved methods and up-to-date measuring instruments of control (analytic devices, express-tests and indicators, petrifilms, chromogenic and fluorogenic nutrient media) is discussed. Equipment of domestic accredited laboratories with up-to-date means of comprehensive control over the potable water quality increases efficiency and reliability of its analysis’s results.

Key words: potable water, potable water quality, methods of water quality control.

Шушкевич Е. В. Влияние экологического состояния водоисточников на водоснабжение мегаполиса 27

Теоретически эффективным средством повышения качества питьевой воды является улучшение состояния поверхностных источников водоснабжения. Однако даже при наличии возможности реализации природоохранных мероприятий они носят долгосрочный характер. На практике наиболее реальными методами являются корректировка качества воды на водозаборах станций водоподготовки путем изменения гидрологического режима и оперативное управление очисткой воды на станции водоподготовки. Применение классической технологии очистки воды коагулированием и осветлением в комплексе с озоносорбцией, ультрафильтрацией позволяет обеспечить необходимую степень очистки воды и ее соответствие перспективным нормативным требованиям независимо от состояния источника водоснабжения.

Ключевые слова: источник водоснабжения, загрязнение, технология водоподготовки, питьевая вода.

Shushkevich E. V. Influence of Ecological Conditions of Water Sources on Water Supply of a Megalopolis 27

In theory the improvement of conditions of surface sources of water supply is an effective method of enhancement of potable water quality. However, even if there are possibilities to realize nature-conservative measures they have long-term character. In practice the most realizable methods are correction of water quality at water treatment stations’ water intakes changing the hydrologic conditions and operative control over water treatment at water treatment stations. The application of classical technique of water treatment with coagulation and clarification in complex with ozone sorption and ultrafiltration makes it possible to ensure the necessary degree of water treatment and its compliance with the perspective normative requirements regardless of conditions of a water supply source.

Key words: water supply source, pollution, water treatment technique, potable water.

Артеменок Н. Д., Никитин А. М. Некоторые вопросы безопасности питьевого водоснабжения 32
Рассмотрены вопросы безопасности питьевого водоснабжения для населения при использовании поверхностных и подземных вод. В проектах федеральных законов «О питьевой воде и питьевом водоснабжении» и «О безопасности водоснабжения» предпочтение отдается подземным водам, а там, где используется поверхностный источник, на случай чрезвычайных ситуаций рекомендуется устройство резервного, дополнительного водозабора подземных вод. В перспективе доля подземных вод, используемых для водоснабжения, достигнет 50% по стране. Однако во многих городах, где имеются резервные водоисточники, не решены вопросы, касающиеся влияния непостоянного качества воды на здоровье человека.

Ключевые слова: питьевая вода, водозабор, поверхностный водоисточник, подземная вода, насосно-фильтровальная станция, резервирование водоисточников.
Artemenok N. D., Nikitin A. M. Certain Issues of Safety of Potable Water Supply 32
Issues of the safety of potable water supply for population using the surface and ground water are considered. Draft Federal Laws On Potable Water and Potable Water Supply and On Safety of Water Supply give preference to ground water and if a surface source is used it is recommended to organize an additional, reserve water intake of ground water in case of emergency situations. In perspective, a part of ground water used for water supply will reach 50% all over the country. But in many cities having the reserve water sources the problems concerning the influence of changeable water quality on human health are not solved.
Key words: potable water, water intake, surface water source, ground water, pumping-filtration station, redundancy of water sources.
Гетманцев С. В., Линевич С. Н. Очистка и обеззараживание донской воды на контактных фильтрах с использованием коагулянта последнего поколения «СКИФ™180» 35

На основании проведенных экспериментально-теоретических исследований разработана высокоэффективная компактная технологическая схема очистки и обеззараживания воды р. Дон. При этом из схемы исключаются смесители, камеры хлопьеобразования, осветлители со слоем взвешенного осадка или отстойники. Применение метода контактной коагуляции с высокоэффективным коагулянтом марки «СКИФ™180» позволяет сократить расход реагента на 65–70%, исключить необходимость первичного обеззараживания воды хлором или снизить расход хлора до минимума, обеспечить остаточное содержание алюминия в воде в пределах ПДК, придать режиму водообработки стабильность и значительно сократить стоимость очистки воды.

Ключевые слова: питьевая вода, водоочистная станция, обеззараживание, коагуляция, контактный фильтр, хлопьеобразование, мутность, цветность.
Getmantsev S. V., Linevich S. N. Treatment and Disinfection of the Don’s Water at Contact Filters Using the Coagulant SKIF™180 of the Latest Generation 35

The high efficient compact flowchart of treatment and disinfection of the Don’s water has been developed on the basis of experimental and theoretical studies carried out. In the process, mixers, coagulation chambers and sludge blanket clarifiers or settling tanks are eliminated from the scheme. The use of the method of contact coagulation with the high effective coagulant of SKIF™180 mark makes it possible to reduce reagent consumption by 65–70%, to exclude the necessity of primary disinfection of water with chlorine or reduce chlorine consumption to minimum, to ensure aluminum residual in water within the limits of MPC, to stabilize conditions of water treatment and reduce considerably the cost of water treatment.

Key words: potable water, water treatment station, disinfection, coagulation, contact filter, flocculation, turbidity, colour of water.

Филатов А. И. Плюсы и минусы поквартирного учета водопотребления 40

Установка в жилых зданиях квартирных водомеров при прочих равных условиях способствует снижению водопотребления в 1,8–2,2 раза. Сокращение водопотребления в домах после оснащения их квартирными приборами учета не приводит к адекватному снижению расходов потребителей на оплату воды. Сокращение потребительских затрат будет существенным только на начальном этапе внедрения поквартирного учета водопотребления.

Ключевые слова: водопотребление, квартирные водомеры, тариф, утечки, водопроводные сети, экономия.
Filatov A. I. Swings and Roundabouts of Door-to-Door Accounting of Water Consumption 40

The installation of flat’s water meters in residential buildings makes it possible, other things being equal, to reduce water consumption by 1,8–2,2 times. Reduction in water consumption in building after installation of the flat’s water meters does not lead to adequate reduction of consumers expenditures for payment for water. Reduction of the consumer expenditures will be significant only at the initial stage of introduction of door-to-door accounting of water consumption.

Key words: water consumption, flat’s water meters, price, leakages, water supply networks, saving. 

Филатова Е. Г., Дударев В. И., Сырых Ю. С., Нгуен Нгок Ань Туан. Извлечение ионов железа (II) из водных растворов углеродными сорбентами 42
Исследована поглощающая способность углеродных сорбентов марки ИПИ-Т по отношению к ионам железа (II). Сорбенты на основе карбонизованных полимерных материалов устойчивы к агрессивным средам, имеют развитую удельную поверхность, недороги. Получены изотермы адсорбции в статических условиях при температуре 298 К. Изотерма адсорбции удовлетворительно описывается уравнением Ленгмюра. Результаты исследований показали, что углеродные сорбенты марки ИПИ-Т способны сорбировать ионы железа (II), при этом сорбционная емкость составляет 0,24 моль/г. Изучена кинетика процесса, определены термодинамические параметры сорбции. Сорбционный метод очистки с применением сорбентов марки ИПИ-Т может быть экономически оправдан. Углеродные сорбенты перспективны для селективного извлечения ионов железа (II) из производственных сточных вод.
Ключевые слова: природные и сточные воды, ионы железа, углеродный сорбент, поглощающая способность, сорбционная емкость.
Filatova E. G., Dudarev V. I., Syrykh Yu. S., Nguen Ngok An Tuan. Extraction of Iron Ions (II) from Aqueous Solutions with Carbonic Sorbents 42

The absorbing capacity of carbonic sorbents of ИПИ-Т mark regarding iron ions (II) has been studied. Sorbents on the basis of carbonated polymer materials stable to aggressive media, have a developed specific surface area, inexpensive. Isotherms of adsorption under static conditions at temperature of 298 K have been obtained. The isotherm of adsorption is described satisfactorily by the Langmuir equation. Results of the study shows that carbonic sorbents of ИПИ-Т mark are able to sorb iron ions (II), in the process, a sorption capacity is 0,24 mole/g. The kinetics of the process has been studied, thermodynamic parameters of sorption have been determined. The sorption method of treatment with the use of sorbents of ИПИ-Т can be economically sound. Сarbonic sorbents are perspective for selective extraction of iron ions (II) from industrial wastewater.

Key words: natural and waste water, iron ions, carbonic sorbent, absorbing capacity, sorption capacity.
Lars Jensen. Система дезинфекции Oxiperm Pro для заправки самолетов водой 46

Lars Jensen. The Disinfection System Oxiperm Pro for Filling of Planes with Water 46

ЗА РУБЕЖОМ

Френкель В. С. Мембранные технологии: прошлое, настоящее и будущее (на примере Северной Америки) 48

Освещаются основные тенденции в области разработки мембранных процессов для очистки воды и сточных вод в Северной Америке. Приведены основные характеристики, главные направления и особенности применения мембран, включая мембранные биореакторы. Сопоставляются характеристики, необходимые при оценке и выборе наилучших мембранных технологий для каждого отдельного проекта. Мембранная обработка в водоподготовке, очистке сточных вод и опреснении воды стала быстроразвивающимся направлением. При этом используются четыре категории мембран, которые классифицируются по размеру пор: микрофильтрация (MF), ультрафильтрация (UF), нанофильтрация (NF) и обратный осмос (RO). В области очистки сточных вод мембранные биореакторы (MBR) стали признанной технологией. Все четыре основных типа мембран обеспечивают удаление полного спектра веществ, загрязняющих воду, поэтому в большинстве случаев могут использоваться как самостоятельные технологии. Интегрированные мембранные процессы, комбинирующие различные типы мембран, становятся современным методом, позволяющим выполнять строгие требования, предъявляемые к качеству воды (сточных вод), поскольку обеспечивают минимально возможные размеры очистных сооружений, минимальный расход химических реагентов и в большинстве случаев являются самым рентабельным решением.

Ключевые слова: питьевая вода, опреснение, очистка сточных вод, мембраны, микрофильтрация, ультрафильтрация, нанофильтрация, обратный осмос, мембранный биореактор.

ABROAD
Frenkel V. S. Membrane Technologies: Past, Present and Future (the North America as an Example) 48

Basic tendencies in the field of development of membrane processes for water and wastewater treatment in the North America are covered. Main characteristics, basic trends and features of the use of membranes including membrane bioreactors are presented. Characteristics necessary for assessment and selection of the best membrane technologies for each certain project are compared. Membrane treatment has become the fastest growing sector in water treatment, wastewater treatment and water desalination. Four types of membranes are used according to membrane pore size: microfiltration (MF), ultrafiltration (UF), nanofiltration (NF) and reverse osmosis (RO). All four principal types of membrane guarantee the removal of the entire spectrum of water pollutants and can be used as a stand-alone technology for a majority of applications. Integrated membrane processes combining different membrane types are becoming a cutting edge approach to meet strict water/wastewater quality regulations because they allow the smallest possible system size, minimize chemical consumption, and provide the most cost-effective solution for the greatest number of applications.

Key words: potable water, desalination, wastewater treatment, membranes, microfiltration, ultrafiltration, nanofiltration, reverse osmosis, membrane bioreactor.
ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЕ
Игнатчик С. Ю. Обеспечение надежности и энергосбережения при расчете сооружений для транспортирования сточных вод 56
Рассмотрены основные положения методики расчета сооружений для транспортирования сточных вод на примере системы «коллектор – станция аэрации» при возросшем расходе сточных вод. Приводится последовательность обоснования решения, при котором система обеспечит надежную транспортировку и снижение затрат на эксплуатацию. Численная оценка надежности ограничена вероятностными [вероятность безотказной работы P(t), интенсивность отказов λ и ремонтов μ] и параметрическими [производительность Q(t) и энергопотребление W(t)] показателями системы. Разработанная методика расчета позволяет обосновать технические решения по обеспечению надежности и энергосбережению при реконструкции сооружений для транспортировки сточных вод с учетом требований по охране окружающей среды.

Ключевые слова: насосная станция, сточные воды, характеристика насосов, энергопотребление, надежность, эксплуатационные затраты.
POWER SAVING
Ignatchik S. Yu. Ensuring of Reliability and Power Saving When Designing the Facilities for Wastewater Transporting 56
Main propositions of methods of the designing of facilities for wastewater transporting, a collector – aeration station system as an example, at increased discharge of wastewater are considered. The consistency of substantiation of the decision ensuring that the system will guarantee reliable transporting and reduction of operation costs is presented. The numerical evaluation is limited with probabilistic [probability of no-failure operation P(t), intensity of failures λ and repairs μ] and parametric [output Q(t) and power consumption W(t)] indices of the system. The methods of calculation developed make it possible to substantiate technical decisions ensuring the reliability and power saving when reconstructing the facilities for wastewater transporting with due regard for requirements for human environment protection.
Key words: pumping station, wastewater, pumps characteristics, power consumption, reliability, operation costs.
Хохряков Б. Г. Электроприводы для трубопроводной арматуры с защитой от затопления 65

Предлагается принципиально новый способ защиты электроприводов для трубопроводной арматуры от затопления, разработанный ООО НПО «Сибирский машиностроитель». Электропривод помещается в герметичный кессон, высота которого исключает соприкосновение воды с электроприводом. При необходимости настройки или наладки электропривода кессон быстро демонтируется, а после завершения работ устанавливается обратно. Для обеспечения многолетнего срока службы кессон изготавливается из коррозионно-стойкой стали. Применение такого решения в канализационных шахтах многократно повысило надежность механизма подъема-опускания щитового затвора и более чем вдвое сократило эксплуатационные затраты.
Ключевые слова: трубопроводная арматура, электропривод, затопление трубопровода, канализационная насосная станция, кессон.
Khokhryakov B. G. Electric Drives for Valves with Protection against Flooding 65

The principally new method of the protection of electric drives for valves against flooding developed by the Scientific Production Association Siberian Machine Builder Ltd. is offered. An electric drive is placed in a hermetic caisson, height of which eliminates the contact of water with the electric drive. If adjustment or setting-up of the electric drive is necessary the caisson is quickly dismantled and after completion of works it is returned to its place. To guarantee long-term operation of the caisson it is made of corrosion-proof steel. The application of this design in sewerage shifts increases many times the reliability of a mechanism of lifting-lowering of a sliding sluice gate and more than twice reduces operation costs.

Key words: valves, electric drive, pipeline flooding, sewerage pumping station, caisson.
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